

PANORAMA MUNDIAL

Sumario

No. 62/Lunes 1 de abril de 2013/“Año 55 de la Revolución”

DE CUBA

- [Sesionará en Venezuela Encuentro Continental de solidaridad con la Isla.](#) XINHUA
- [Afirma Correa que el criminal bloqueo a Cuba es el mayor atropello a los DDHH.](#) PL
- [Gracias al bloqueo la General Cigar Co. Inc. puede usar marca Cohiba.](#) AP
- [Denuncian en Universidad de Columbia injusticia contra los Cinco.](#) PL
- [Exhiben en Washington mariposas dibujadas por Antonio Guerrero.](#) PL
- [Premian a Cuba, Colombia y Argentina con beca científica de la UNESCO.](#) EFE
- [Refiérese a la creación de la Comisión Estatal de Control.](#) XINHUA
- [Auspicia FAO en Cuba taller sobre producción de granos.](#) XINHUA
- [Declaraciones del Director General de la Empresa de Tecnologías Acuícolas.](#) AFP
- [Reportaje televisivo advierte de la creciente indisciplina social.](#) ANSA
- [Más de 67 campesinos incumplieron con el contrato de usufructo de tierra.](#) AFP
- [Gesta Final, videojuego realizado a tono con nuestra Revolución.](#) AP
- [Cifra de diabéticos se duplicó en la última década, asevera experto.](#) REUTERS
- [Descarta Gobierno crisis por aplazamiento de conversaciones con las FARC.](#) EFE
- [Álvaro Uribe es una amenaza para el proceso de paz, asevera Ministro.](#) NOTIMEX
- [“Congresistas de EE.UU. respaldan diálogo colombiano”.](#) NOTIMEX
- [Aborda celebración del Viernes Santo.](#) EFE/ANSA
- [Opina académico de Instituto de la Florida acerca de la diáspora cubana.](#) EFE
- [Niegan agua potable a presos en huelga de hambre en cárcel de BNG.](#) AFP
- [EE.UU. apoya petición para que se investigue muerte de contrarrevolucionario.](#) EFE
- [Bloguera mercenaria inicia visita a Miami lista para montar su show.](#) NOTIMEX
- [Fresa y Chocolate, 20 años conquistando al mundo.](#) EFE
- [Silvio Rodríguez desea cantar para Evo y su pueblo; se presentó junto a Isaac Delgado en barrio habanero.](#) EFE/AFP
- [“Cubadisco 2013” tendrá a Ecuador como invitado de honor.](#) XINHUA
- [Convocan a II Festival del Monólogo Latinoamericano en el 2014.](#) XINHUA
- [Cuatro naciones animarán primer Open de taekwondo de La Habana.](#) AFP

DEL MUNDO

- [Maduro califica a la oposición de “herederos de Hitler”.](#) ITAR-TASS
- [Papa Francisco pide paz en Siria y las dos Coreas.](#) AFP
- [Dice Japón que no puede permitir la provocación de Pyongyang.](#) EFE
- [Anuncia Seúl ejercicios militares con EE.UU.](#) NOTIMEX
- [Kim Jong-un reafirma su apuesta por las armas nucleares en plena tensión.](#) EFE

DE CUBA... DE CUBA... DE CUBA...

LA HABANA, 28 MAR (XINHUA) -- El VII Encuentro Continental de Solidaridad con Cuba se realizará del 24 al 27 de julio próximo en Caracas, Venezuela, de acuerdo con la convocatoria anunciada hoy en La Habana.

Horacio Pinto, representante del Movimiento de Amistad y Solidaridad Mutua Venezuela-Cuba, informó en conferencia de prensa que el evento acogerá a entre 800 y 1.200 delegados, quienes tendrán como sede el complejo cultural Teatro Teresa Carreño.

Al precisar que se trata de una iniciativa del gobierno venezolano, adelantó que la cita contará con la presencia de autoridades de esa nación sudamericana, como el presidente encargado Nicolás Maduro; el titular del parlamento, Diosdado Cabello, y el canciller Elías Jaua.

"Será una nueva oportunidad para fortalecer nuestras acciones de reconocimiento a la resistencia de la Revolución cubana frente al bloqueo económico, comercial y financiero impuesto por Estados Unidos desde hace más de medio siglo", expresó Pinto.

Durante el encuentro se demandará la pronta liberación y regreso a la isla caribeña de cinco cubanos detenidos en Estados Unidos desde 1998 y condenados a severas penas por informar sobre planes de acciones violentas

contra Cuba fraguados por grupos terroristas basados en territorio norteamericano.

Convocada bajo el lema "Venezuela y Cuba han aprendido a soñar juntas", esta edición en Caracas fue acordada en el VI Encuentro efectuado en Ciudad de México en 2011 con la asistencia de más de 600 delegados de 24 países.

Tanto en la reunión en México como en las ediciones anteriores celebradas en Cuba y Ecuador, se crearon y analizaron planes de trabajo, así como estrategias para estrechar los lazos de amistad y solidaridad con la ínsula.

QUITO, 31 MAR (PL) El criminal bloqueo de Estados Unidos durante medio siglo contra Cuba es el mayor atropello a la Carta de la Organización de Estados Americanos (OEA) y a los derechos humanos de Nuestra América, afirmó el presidente ecuatoriano, Rafael Correa.

No podemos permitir que la OEA mire para otro lado frente al mayor atropello a su propia Carta fundacional, enfatizó Correa al subrayar que ese bloqueo rompe todo el derecho interamericano y viola todos los derechos humanos.

Lean los informes de la Comisión Interamericana de Derechos Humanos (CIDH), invitó el gobernante al mundo durante su rendición de cuentas semanal a la ciudadanía, para que vean que no hay ningún capítulo para denunciar a Estados Unidos y este bloqueo.

No dicen nada, respondió. Enjuiciar a un periodista pillo es atentado contra los derechos humanos, y el bloqueo a Cuba ni lo mencionan, y cuando incluyen un capítulo sobre Cuba en sus informes es para criticarla, pero jamás para denunciar a Estados Unidos, comentó.

Mucho menos, resaltó, un capítulo especial para condenar el bloqueo a Cuba que es una brutalidad en el siglo XXI, y condenado 21 veces en la Asamblea Anual desde 1992 por las Naciones Unidas.

Si estas cosas no las pudiéramos decir, insistió Correa, ahora que estamos en Semana Santa, como dice el Evangelio, hasta las piedras quisieran gritar.

Las irracionalidades son demasiado grandes y graves, denunció. No puede estar la sede de la CIDH en un país que no ha firmado ninguno de los instrumentos interamericanos de derechos humanos, es demasiado irracional, demasiado absurdo, insistió.

De acuerdo con el mandatario ecuatoriano, el poder podrá evitar cambios en estos momentos, pero las futuras generaciones tendrán la prueba de que hubo gente que denunció esto con fuerza.

Y para la historia quedará quiénes defendimos la verdad, la dignidad, los derechos humanos, y los que, como siempre, sólo pusieron el cuello para, entusiasmados, recibir el collar y la campana de los patrones de siempre, dijo Correa.

Ecuador y Nuestra América del siglo XXI no tendrán más patrones, no seremos el patio trasero de nadie, enfatizó el presidente, y llamó a denunciar con fuerza tantas contradicciones, tanta irracionalidad, tantas barbaridades.

RICHMOND, VIRGINIA, EE.UU. (AP)-La empresa General Cigar Co. Inc. puede seguir utilizando el nombre de la marca registrada Cohiba para sus puros en Estados Unidos, dijo el jueves una comisión federal.

Es el fallo más reciente en una batalla legal de casi 16 años con la empresa nacional cubana de puros por esa marca de Cuba.

General Cigar, con sede en Richmond, Virginia, y subsidiaria de la sueca Match AB, indicó que la Comisión de Juicios y Apelaciones sobre Marcas Registradas rechazó el pedido de Cubatabaco de que fuera cancelado el uso del nombre por parte de la firma estadounidense.

La comisión falló que, como los tribunales decretaron que Cubatabaco no puede vender sus puros en Estados Unidos, carece de personalidad jurídica para litigar en ese país por la marca registrada Cohiba.

General Cigar dijo que ha vendido sus puros Cohiba de procedencia dominicana en Estados Unidos desde principios de la década de 1980.

Recibió su primer registro de esa marca en territorio estadounidense en 1981.

WASHINGTON, 31 MAR (PL) Estudiantes caribeños y el Caucus Chicano de la Universidad de Columbia, en Nueva York, denunciaron la injusticia del sistema estadounidense al mantener en prisión a cinco antiterroristas cubanos.

Los organizadores del evento expusieron el caso de Gerardo Hernández, Antonio Guerrero, Ramón Labañino, Fernando González y René González, condenados por luchar contra las acciones terroristas de grupos de esa tendencia afincados en territorio estadounidense.

En el acto efectuado anoche en el recinto universitario participaron Martin Garbuz, abogado de los Cinco, Rodolfo Reyes, embajador de Cuba ante la ONU, Julio Escalona, embajador alterno de la República Bolivariana de Venezuela ante la ONU, Luis Rosa, luchador y expreso político puertorriqueño, entre otras personalidades que abordaron la situación de los Cinco.

Varios de los oradores exigieron la inmediata libertad de los luchadores antiterroristas cubanos que pusieron de manifiesto que su único delito fue luchar contra la política de terrorismo de Estado mantenida por los gobiernos de Estados Unidos por más de cinco décadas en contra del pueblo cubano.

Asimismo manifestaron que en contraste con la política adoptada en relación con esos cinco cubanos, Washington convalidó y apoyó el accionar de dos de los más sanguinarios terroristas del continente: Orlando Bosch y Luis Posada Carriles.

La condena injusta, ilegítima, ilegal y violatoria de la propia Constitución de los Estados Unidos, de estos luchadores cubanos despierta una ola de críticas a nivel internacional y la exigencia de que sean liberados.

WASHINGTON, 29 MAR (PL) Una exposición de mariposas endémicas de Cuba dibujadas por Antonio Guerrero, uno de los cinco antiterroristas de la isla prisioneros políticos en Estados Unidos desde 1998, se inaugurará hoy en la ciudad californiana de San Francisco.

La muestra está compuesta por 25 mariposas creadas por Guerrero desde la cárcel, donde ha desarrollado sus dotes como artista de la plástica y como poeta.

Durante este tiempo en cautiverio ha ido perfeccionando varias técnicas dentro de la pintura incluida la acuarela, que ha utilizado para dar vida a estas obras.

Además, ha publicado varios textos de poesía como los presentados en febrero en la Feria Internacional del Libro de La Habana: Enigmas y Otras Conversaciones y La verdad me nombra.

Organizada por el Comité Internacional por la Libertad de los Cinco, como son conocidos Guerrero, Gerardo Hernández, Ramón Labañino, Fernando González y René González, la exposición pretende sensibilizar conciencias y aunar voluntades a favor del regreso a su patria de estos hombres.

Entre los convocados para el día inaugural están Alejandro Murguía, Poeta Laureado de San Francisco, y el cineasta Saul Landau.

Los Cinco vinieron a Estados Unidos para monitorear las actividades de grupos terroristas de origen cubano radicados en Miami y de esa forma prevenir ataques contra su país como los que han causado la muerte de más de tres mil 400 personas en los últimos 50 años.

El Comité afirmó en un reciente comunicado que "en lugar de recibir medallas por sus acciones fueron detenidos y han permanecido encerrados por casi 15 años en prisiones federales estadounidenses".

Uno de ellos, René González, fue excarcelado en octubre de 2011 tras cumplir su sentencia, pero se le obliga a saldar otros tres años de libertad supervisada en este país.

Los Cinco fueron arrestados el 12 de septiembre de 1998 y después de pasar 17 meses en confinamiento solitario los sometieron a un juicio en Miami, la ciudad estadounidense más hostil al gobierno cubano.

Según expertos del caso, este proceso resultó esencialmente injusto porque, entre otros factores, el jurado fue contaminado por la propaganda financiada por la Casa Blanca.

En el año 2006 se descubrió que el gobierno norteamericano pagó a periodistas miamenses para que dieran amplia cobertura al juicio y escribieran en los medios locales de prensa con el objetivo de reafirmar y dar por cierta la culpabilidad de los Cinco, así como promover el miedo y el prejuicio en la comunidad.

Grupos solidarios, organizaciones de derechos humanos y personalidades de diferentes partes del mundo han exigido la liberación de estos luchadores antiterroristas y han denunciado las violaciones cometidas por el Gobierno con la manipulación de las evidencias, su falsificación y en no pocos casos su ocultamiento para obstruir la justicia.

PARÍS, 28 MAR (EFE).- La científica argentina Florencia Linero, la colombiana Lina Gallego y la cubana Ariana Barbera recibieron hoy tres becas de investigación internacional Unesco-L'Oréal 2013 para las mujeres en la ciencia.

Las tres se suman a otras doce "mujeres prometedoras" galardonadas este año por esa agencia de Naciones Unidas para la Educación, la Ciencia y la Cultura (UNESCO) y por la multinacional francesa de cosméticos.

Las becas, dotadas con 20.000 dólares anuales (unos 15.600 euros) cada una y con posibilidad de renovación por otro año, promueven además que esas investigadoras continúen sus trabajos en instituciones prestigiosas fuera de su país.

Gallego, del Laboratorio de la Estructura y la Función del Genoma de la Universidad de Tokio (Japón), fue seleccionada por su intento de determinar qué tratamientos previos a la cirugía son los más efectivos en el cáncer de mama, que según explicó a EFE, "es muy heterogéneo y puede ser catalogado de muchísimas formas".

Eso se debe, según añadió, a que "el componente genético de los tumores en el cáncer de mama es muy heterogéneo, y a que la respuesta al tratamiento también varía mucho".

Esta experta, que va a ser acogida por el Laboratorio de Terapia Molecular y Celular del Instituto argentino Leloir, citó el "componente étnico y el socio-económico" como otro factor de catalogación, y concluyó que la idea es "subdividir la variación genética de los tumores para establecer un tratamiento más personalizado".

La argentina Linero, del Laboratorio de Virología de la Universidad de Buenos Aires, destacó por su parte por su contribución al tratamiento a la fiebre hemorrágica argentina (FHA), que supone un serio problema para los agricultores de ese país.

Debido a la limitación de la efectividad que han provocado algunos fármacos, está desarrollando un tratamiento más eficaz mediante una nueva forma de tecnología médica que utiliza fragmentos de anticuerpos en vez de los anticuerpos enteros.

La beca le servirá para sufragar su manutención en el Departamento de Investigación Biomédica Molecular de la Universidad de Gante (Bélgica), su institución de acogida.

Barbera, a su vez, pone a Cuba en el mapa del reparto de estas becas con su trabajo en el desarrollo de nuevos fármacos para las enfermedades autoinmunes, que según explicó a EFE, "no tienen cura en la actualidad y afectan del 5 al 8 por ciento de la población mundial", un porcentaje en el que el 78 % son mujeres.

La joven estudiará una "terapia más segura y efectiva" que la actual en el Departamento de Enfermedades Infecciosas e Inmunología de la Universidad de Utrecht, en Holanda, y confía en que su investigación suponga un paso adelante en materia de inmunología.

LA HABANA, 30 MAR (XINHUA) -- El gobierno cubano anunció la creación de un órgano estatal de control que estudiará y dictaminará sobre los casos significativos de ilegalidades, así como las medidas para enfrentarlas.

La Comisión Estatal de Control (CEC), que funcionará en los niveles nacional y provincial, tiene como el objetivo "frenar y liquidar la corrupción administrativa", según el decreto del Consejo de Estado publicado el pasado 14 de marzo en la "Gaceta Oficial".

La CEC analizará y estudiará los casos en los que se manifiesten "ilegalidades, presuntos hechos delictivos y de corrupción para profundizar en las deficiencias detectadas, los modos de operar, características, causas y condiciones y los efectos producidos", según el decreto.

La nueva entidad también buscará "alertar y recomendar medidas de carácter preventivo y de otra índole en el interés de eliminar o disminuir, en lo posible, la reiteración de tales hechos" y dará seguimiento a las medidas administrativas y disciplinarias adoptadas con los responsables directos y colaterales del acto delictivo.

La comisión estará presidida a nivel nacional por la vicepresidenta del Consejo de Estado y Contralora General, Gladys Bejerano, quien deberá nombrar como vicepresidente al primer vicecontralor general.

Los demás miembros de la CEC serán los ministros de Finanzas y Precios, y de Justicia, así como representantes de la Fiscalía General y de los ministerios del Interior, Fuerzas Armadas, Economía y Planificación, y Relaciones Exteriores. También estarán delegados de los ministerios de Comercio Exterior y la Inversión Extranjera y de Trabajo y de Seguridad Social, así como del Banco Central de Cuba, la Oficina Nacional de Administración Tributaria y la Aduana General de la República.

La CEC sustituye a una comisión gubernamental con similares fines, la cual fue instituida en julio de 2008 como órgano asesor del gobierno del presidente cubano Raúl Castro, quien impulsa una fuerte campaña contra la corrupción y el desorden administrativo como parte del proceso de actualización del modelo económico.

En febrero último, durante la sesión de la Asamblea Nacional del Poder Popular (parlamento unicameral), el mandatario pidió enfrentar las indisciplinas e ilegalidades de todo tipo, incluido el combate a la corrupción, que atentan contra las bases mismas del sistema socialista. "Sin la conformación de un ambiente de orden, disciplina y exigencia en la sociedad, cualquier resultado será efímero", subrayó Castro, quien anunció que el tema se tratará a profundidad en la sesión del parlamento en julio próximo.

Las indisciplinas sociales e ilegalidades administrativas serán también objeto de análisis en las asambleas provinciales del Poder Popular, previas a la sesión parlamentaria. A mediados de este mes, en una reunión ampliada del Consejo de Ministros, Raúl Castro insistió en que trabajar con disciplina y exigencia es imprescindible para restablecer el orden en todos los escenarios de la sociedad cubana.

Desde inicios de este año la Contraloría General realiza auditorías en organismos y empresas estatales, lo cual ha arrojado múltiples deficiencias en el funcionamiento y control de recursos, así como en el cumplimiento de los contratos. Los resultados de la VII Comprobación Nacional realizada del 29 de octubre al 30 de noviembre de 2012 arrojaron que de las inspecciones practicadas a 234 entidades de todo el país, 34 por ciento no cumplieron con los parámetros establecidos, según informaciones publicadas por la prensa local.

LA HABANA, 30 MAR (XINHUA) -- El Fondo de la Organización de Naciones Unidas para la Alimentación y la Agricultura (FAO) auspiciará, junto a instituciones cubanas, un taller sobre producción de granos, como contribución al perfeccionamiento de los métodos productivos en la isla, informó hoy la prensa local.

El taller reunirá, durante martes y miércoles de la semana entrante, a 35 productores de las provincias de Pinar del Río y Matanzas, en el occidente; Sancti Spíritus, en el centro, y Granma y Guantánamo en el oriente, dijo Julián Herrera, doctor en Ciencias e investigador del Instituto de Ingeniería Agrícola, citado por la Agencia de Información Nacional.

Cerrar un ciclo completo, desde la preparación de tierra hasta el secado de granos, será objetivo de las jornadas de trabajo, informó Bárbara Maden, secretaria de Capacitación y Comunicación, en Matanzas, de la Asociación Cubana de Técnicos Agrícolas y Forestales. "Apropiarse de herramientas y conocimientos actuales para lograr mayor rendimiento en el surco, es prioridad para quienes laboran el suelo en el país, acorde con los retos económicos contemporáneos", agregó la especialista.

El próximo martes comenzarán las conferencias cuya sede será el Hotel Acuazul, ubicado en la ciudad balneario de Varadero, intercambio de conocimientos a cargo de especialistas del Instituto de Investigaciones sobre Granos y el de Ingeniería Agrícola.

Las áreas de la Empresa de Cultivos Varios Máximo Gómez, perteneciente a municipio de Perico, a unos 170 kilómetros al este de La Habana, fueron tierras escogidas para cerrar las sesiones del taller, en lo que denominan "día de campo", propicio para combinar teoría y práctica.

Coauspiciado por los proyectos "Descentralización y estímulo productivo en Cuba" y "Apoyo a la producción de frijol, maíz, sorgo y plantas oleaginosas en la región occidental de Cuba", el encuentro consolidará nexos entre la FAO, el Programa de Naciones Unidas para el Desarrollo (PNUD) y la isla caribeña.

Cuba hace esfuerzos por aumentar la producción nacional de alimentos, entre ellos los granos, como una vía para reducir una millonaria factura anual que ronda los 2.000 millones de dólares empleados en comprar comida en el mercado internacional.

EL COTORRO, CUBA, 28 MAR 2013 (AFP) - "Los cubanos no tienen un marcado hábito de consumo de pescado", se lamenta Eduardo Díaz, jefe de una entidad estatal de investigaciones en acuicultura, que impulsa el cultivo de un pez originario de Asia para atender uno de los grandes problemas de Cuba: la escasez de alimentos.

"El cubano rechaza el pescado por naturaleza, pues tiene el hábito de comer cerdo y otras carnes, en la medida que tiene acceso", dice Díaz, director general de la Empresa de Tecnologías Acuícolas, que depende del Ministerio de la Industria Alimentaria.

En su planta de El Cotorro, 15 km al sur de La Habana, la empresa ha reproducido con éxito dos especies exóticas, la tilapia roja (*Oreochromis mossambicus*) y la claria (*Clarias gariepinus*).

La claria --de la familia de los Siluriformes, llamados comúnmente pez gato-- ahora es cultivada en estanques y lagunas de toda la isla, pero su producción sigue por debajo de las necesidades.

"No me atrevo a dar cifras, pero diría que son menores las capturas en el mar que en la acuicultura, cuya producción está en 24.000 y 25.000 toneladas anuales", dice Díaz a la AFP durante una visita de periodistas extranjeros a la planta.

Las capturas marinas fueron de 24.500 toneladas en 2011, según cifras oficiales.

Hasta hace tres décadas Cuba tenía la mayor flota pesquera de América Latina, que operaba en tres océanos, pero se paralizó por efecto de la Convención del Mar (1982), que la isla suscribió y limitó sus zonas de captura.

La estocada final la dio el colapso de la Unión Soviética en 1991, cuando la isla se sumió en una crisis económica que afectó gravemente su aparato productivo.

Cuba importa hoy el 80% de los alimentos que consume (1.600 millones de dólares en 2012), lo que constituye una pesada carga para sus escuálidas finanzas. Por ello producir más alimentos y sustituir importaciones son prioridades para el presidente Raúl Castro.

Aunque la oferta de alimentos ha aumentado en los últimos años, suelen escasear diversos productos básicos, y muchas familias se quejan de que a través de la libreta de racionamiento, por la que compran alimentos a precios subsidiados, reciben con frecuencia "pollo por pescado".

Los alimentos también se pueden comprar libremente en los supermercados --al margen de la libreta-- pero en este caso hay que pagarlos a precios mayores y en divisas, un impedimento para la gran mayoría de los habitantes de la isla, donde el salario promedio es de 20 dólares al mes.

Por ello las autoridades buscan elevar la producción de alimentos que se venden con subsidio.

"Para abastecer el mercado cubano, la producción de pescados de agua dulce debería ser cuatro, cinco o seis veces más de lo que se produce hoy en día", explica Díaz.

Sin embargo, la introducción de la claria no ha estado exenta de polémica en Cuba, pues tiene fama de "predador". Hay humoristas que la hacen objeto frecuente de chistes y hay cubanos a los que no les gusta comer este pez, que fue introducido desde Malasia y Tailandia en 1999 y 2000, respectivamente.

"La gente dice que la claria se come todo lo que encuentra y por eso la rechazan. En realidad es más mala fama que otra cosa", dice Natalia Díaz, ingeniera industrial, quien admite que jamás ha cocinado este pescado en su hogar.

"La claria es riquísima y a mi hijo le encanta. Hay quien dice que sabe mal, pero muchos de los que hacen (malos) comentarios no la han probado ni una vez", dice por su lado Agnes Becerra, presentadora de noticias de la televisión.

El jefe de la Empresa Acuícola admite que la claria tiene detractores, pero afirma que el mayor obstáculo es la falta de hábito de comer pescado.

"Los cubanos no tienen un marcado hábito de consumo de pescado de agua dulce, ni siquiera de pescado de mar. Tampoco existe en Cuba la tradición de comer pescado en Semana Santa, a diferencia de países muy católicos como México", dice Eduardo Díaz.

Aunque la producción de peces de agua dulce crece cada año, no hay planes de exportación.

"Es tan insuficiente la producción de pescado, que no podemos comprometernos con exportar lo poco que producimos con destino social", indica Díaz.

POR FRANCISCO FORTEZA

LA HABANA, 28 (ANSA) - La creciente "indisciplina social" causa alarma en Cuba y llevó a la televisión estatal a preguntarse en un reportaje si es "tan difícil tratarnos bien" entre los cubanos pese a las "dificultades económicas".

El reporte de esta semana en el telediario nacional nocturno fustigó "la poca exigencia" de autoridades locales y ciudadanos "en muchos lugares y a todos los niveles" que permiten "acciones irresponsables" en las calles.

El informe mencionó desde "poner música" de "mal gusto" a alto volumen por vecinos despreocupados hasta "atentar contra la higiene en las comunidades", afirmación que respaldó con imágenes de tanques desbordados de basura, salideras de agua y otros signos de descuidos en las calles cubanas.

Otras disciplinas denunciadas por la prensa local han sido más serias, como el vandalismo contra el transporte público, principalmente autobuses y ferrocarriles, y contravenciones diversas, como alcoholismo y malos tratos entre vecinos.

El diario oficial Granma relacionó incluso la indisciplina con la corrupción, al informar sobre un caso en el que el "descontrol económico" en la producción y comercialización de un alimento causó pérdidas millonarias al Estado en la provincia central de Villa Clara.

Granma reconoció que queda "mucho camino por recorrer" para "garantizar la entronización del orden y la disciplina en cada lugar".

Reportes de este mes describieron además los daños a "cuantiosas inversiones" en los sistemas ferroviarios nacionales por accidentes "provocados por negligencias e indisciplinas sociales".

Según el Ministerio de Transporte, en 2012 ocurrieron 47 colisiones en pasos a nivel del país a causa de que los conductores de vehículos ignoraron señales preventivas.

El Ministerio de Transporte reportó además 281 incidentes "por deficiencias en las vías, especialmente en tramos aún por reparar".

Muchos accidentes fueron atribuidos a la "negligencia y descontrol de productores privados y entidades del Estado", al dejar ganado libre cerca de las vías, colocar desperdicios cerca de los rieles y otras "indisciplinas".

Una mujer entrevistada por la televisión, empleada de una tienda comercial en la capital, describió la que estimó como "incomunicación" entre los ciudadanos que hace "difícil el trabajo" de atención a los clientes.

El telediario atribuyó la situación a "la falta de educación, devenida en indisciplina y desacato a las normas sociales y el mal comportamiento".

El informe televisivo subrayó como "una paradoja" la "falta de educación" en un país en el que la población quedó alfabetizada en 1961, durante una campaña sin precedentes lanzada por la revolución cubana, que triunfó el 1 de enero de 1959.

El reporte televisivo explicó la diferencia que se observa entre el alto nivel cultural y educativo que atribuyó a los cubanos y la "falta de instrucción" de algunos.

Finalmente, se preguntó "si es tan difícil tratarnos bien como seres humanos a pesar de las dificultades económicas" y pidió medidas contra la "indisciplina social".

LA HABANA, 30 MAR 2013 (AFP) - Las autoridades cubanas cancelaron el contrato de usufructo de tierra a 67 campesinos por "reiteradas violaciones" de sus obligaciones en la siembra de tabaco, informó este sábado el diario oficial Granma.

"Por las reiteradas violaciones de la relación contractual con la empresa agropecuaria de este municipio avileño, les fueron rescindidos los contratos a 67 poseedores de tierras en usufructo que no sembraron tabaco en la presente campaña (cosecha)", dijo el rotativo.

Los campesinos afectados pertenecen a la zona de Florencia, en la central provincia de Ciego de Ávila, y según los responsables en su contratos estaba prescrito su obligación de fomentar el cultivo del tabaco.

Desde 2008, en que emprendió medidas urgentes en la agricultura para incrementar la deficitaria producción de alimentos, el presidente Raúl Castro repartió más 1,5 millones de hectáreas de tierras ociosas a más de 176.000 campesinos, un proceso que aún no ha concluido.

Pero a la vez, el gobernante, que sustituyó a su hermano enfermo, Fidel Castro, en el poder en 2006, ha reiterado la necesidad de respetar y cumplir los contratos, por encima de cualquier consideración.

Cuba enfrenta un crónico déficit de alimentos, que la obliga a importar el 80% de lo que consume. Para este año, se prevén importaciones por 1.938 millones de dólares, cifra mayor que en años precedentes, debido al incremento de los precios internacionales.

En la sesión parlamentaria de cierre anual, en diciembre pasado, el ministro de Economía, Adel Yzquierdo informó que, "de acuerdo con el incremento de los precios de los alimentos a escala global, se planifica un gasto de 1.938 millones de dólares en la adquisición de éstos, notablemente superior a lo erogado en 2012".

POR ANDREA RODRIGUEZ

LA HABANA LA HABANA (AP)- Manglares, palmas, barbudos de verde olivo armados como una vez lo estuvieron Fidel Castro o el legendario Ernesto "Che" Guevara: los cubanos tienen ahora a su disposición el primer videojuego cuyo paisaje y personajes son inconfundiblemente isleños y recrea las batallas decisivas del triunfo de la revolución.

Creadores de videojuegos de la isla presentaron "Gesta Final", un producto en 3D que permite a los usuarios ser uno de los 82 rebeldes que desembarcaron del yate Granma y protagonizaron una de las gestas más sonadas del siglo XX al derrocar al gobierno de Fulgencio Batista.

"El jugador se siente identificado con la historia de Cuba", explicó a la AP la ingeniera Haylin Corujo, jefa del estudio de videojuegos del Joven Club de Computación, una organización que promueve la informática y depende del Ministerio de Comunicaciones. El club tiene locales en todo el país. "Puedes ser partícipe de los combates que se liberaron en la guerra del 56 al 59", agregó Corujo, a cargo del equipo programador, una docena de profesionales con un promedio de 27 años de edad.

Operado a partir del teclado de la PC, el juego tiene cinco niveles, la mayoría nombrado como las gestas históricas que llevaron a Fidel Castro y sus hombres en 1956 desde México al suroriente cubano para finalmente llegar al gobierno.

"El Desembarco", "Bautismo de Fuego", "La Plata", "El Uvero" y "Pino del Agua II" son las etapas por las que deberá pasar el jugador.

Los escenarios de combate están llenos de helechos, viejos jeep de los años 50, camiones rústicos y hasta un cañaveral por donde pasan los rebeldes para enfrentarse a soldados batistianos con sus típicos cascos o guardias rurales vestidos de amarillo.

Sentado frente a su pantalla, el jugador ve una extensión de su brazo con una manga verde olivo y el arma elegida: una pistola Colt.45 o un rifle Springfield. Todos los rebeldes llevan además un brazalete rojo y negro, el color del movimiento guerrillero 26 de julio.

Antes de comenzar el usuario deberá elegir uno de tres perfiles: un rebelde con una gorra, otro con un casco o un tercero con boina. Todos con sus inconfundibles barbas. No hay nombres en los documentos de identidad que corresponden a cada personaje y los rostros tampoco se asemejan exactamente a los de Fidel Castro, Camilo Cienfuegos o el "Che" Guevara, aunque los atuendos recrean a los de ellos en las viejas fotos de los primeros años en la guerrilla.

"No queríamos que los personajes identificaran a ningún dirigente revolucionario, pero sí que enmarcaran aquellos tiempos", indicó Corujo.

No es la primera vez que Castro o sus rebeldes aparecen en un videojuego, aunque en la vez anterior integraban el bando enemigo a destruir.

En noviembre de 2010 la firma estadounidense Activision presentó "Call of Duty: Black Ops", un videojuego por el cual se planifican operaciones especiales para asesinar a Castro.

En su momento las autoridades cubanas se quejaron no solo por la apología al magnicidio, sino por el impacto que las acciones con semejante carga de violencia.

Corujo salió al cruce de cualquier comparación.

"No estamos contestando a ningún juego que se realizó. Nosotros vimos la importancia de que los jóvenes aprendieran también jugando", manifestó la ingeniera. En todo caso la idea es transmitir a los jóvenes cubanos un poco del sabor de una gesta que realizaron muchos de sus abuelos.

Sobre la violencia Corujo reconoció que este era un juego de combate, aunque consideró poco explícita la misma: sin escenas de muerte, ni sangre y tampoco se ven imágenes morbosas, destacó.

El debate sobre la violencia en los juegos no es nuevo y los programadores se inclinan por matizarlo.

"Al final el videojuego es una forma de expresión, depende más bien de la gente que hace el contenido", explicó a la AP González "Phill" Sánchez, un programador mexicano, también cofundador del portal Motor de Juegos.net. "Es como que tengo una hoja en blanco y un bolígrafo: puedo escribir algo maravilloso o una sarta de groserías, pero no depende del papel y la pluma", agregó Sánchez.

En los últimos años el millonario mercado de los videojuegos en América Latina se desarrolló de manera sostenida y programadores argentinos, chilenos, brasileños y mexicanos se animan más y más a realizar ideas propias con más o menos resultados comerciales.

"Cada vez está mejor" el mercado latinoamericano, "pero hay mucha piratería", lamentó ante la AP Rolando Bozas, un experto en software educativo de Argentina.

Para el mexicano Sánchez en el mercado de los videojuegos latinoamericanos existen dos caminos: aquellos destinados a un público internacional y los de temática local, como "Gesta Final", que corren el riesgo de no generar interés más que en una región determinada.

El videojuego puede ser usado en un PC y con poco requerimiento técnico, explicó Corujo, quien reconoció que las expectativas solo son venderlo en un mercado regional.

Se espera que "Gesta Final" sea comercializado en los próximos meses en pesos cubanos --la moneda de uso más cotidiano y con un cambio de 24 por un dólar-- y también se colocaría en los Joven Club de todo el país adonde miles de adolescentes van cada día a tomar cursos de computación, intercambiar con otros usuarios o revisar sus correos.

Y siguiendo el uso de muchas aplicaciones en la isla si es exitoso probablemente pase de mano en mano pirateado hacia las computadoras de viejas generaciones que tienen muchos en sus hogares.

El grupo de Corujo creó otros seis videojuegos, la mayoría en 2D y destinados a niños pequeños, pero para los realizadores "Gesta Final" es el más sofisticado de todos.

La presentación de "Gesta Final" se produjo la semana pasada en el marco de Feria Informática 2013 para expertos y aficionados interesados en el tema y algunos jóvenes aficionados se apresuraron a probarlo allí.

"Teniendo en cuenta el soporte técnico que hay en Cuba, se ve bastante bien", dijo sorprendido a la AP, René Vargas de 29 años. "Es obvio que hubo un salto en el software cubano", agregó su amigo Yoalex Legró.

POR ROSA TANIA VALDÉS

LA HABANA, 28 MAR (REUTERS) - La cifra de diabéticos en Cuba se duplicó en la última década debido al incremento de factores de riesgo como la obesidad y el sedentarismo, dijeron el jueves especialistas que buscan reducir la presencia de un mal considerado un problema de salud en la isla.

Oscar Díaz, director del Instituto Nacional de Endocrinología, dijo a la televisión local que estudios recientes indican que el sedentarismo en Cuba fue de un 33 por ciento en 1995 a un 40 por ciento en la actualidad, mientras que la obesidad pasó de 11,8 por ciento en el 2001 a 14,8 en el 2010.

La diabetes es una enfermedad crónica que aparece cuando el páncreas no produce insulina suficiente o cuando el organismo no la utiliza eficazmente y aumenta la concentración de glucosa o azúcar en sangre, afectando diversos órganos.

"Ha aumentado en Cuba la prevalencia, en el 2001 la prevalencia de diabetes era de 25 diabéticos por cada 1.000 habitantes y en el 2012 ya era de 50 por cada 1.000 habitantes (...) En menos de 12 años se duplicó la presencia de diabetes en Cuba", dijo Díaz a la televisión local.

"El efecto de los factores de riesgo es todavía un problema no resuelto y que puede estar provocando aumentar la presencia de esta enfermedad", agregó el experto.

Los diabéticos pueden llegar a complicaciones que conducen, por ejemplo, a la arteriosclerosis por daños en las arterias medianas, hasta afectaciones en la retina, el riñón o enfermedades como la polineuritis diabética.

Díaz, que dirige un programa nacional para prevenir la enfermedad, dijo que las personas de entre 60 y 64 años son los más afectados por el mal en Cuba, pero aclaró sin más detalles que las muertes por esta causa disminuyeron en los últimos tres años.

El experto llamó a los cubanos a modificar las rutinas de vida, incorporando ejercicios físicos diarios y una alimentación balanceada para prevenir la enfermedad.

Según la Organización Mundial de la Salud, más de 347 millones de personas padecen de diabetes en el mundo, mientras que el 80 por ciento de las muertes por diabetes se registran en países de bajos y medios ingresos.

El sistema de salud cubano, universal y gratuito, desarrolla un riguroso programa que busca prevenir la enfermedad, y ofrece asistencia médica a los diabéticos en todo el país. Pero muchos se quejan de no poder mantener dietas adecuadas debido, en parte, a los bajos salarios y el alto precio de los alimentos.

Cuba produce el HeberProt-P, un medicamento que ha probado su eficacia dentro y fuera de la isla, evitando las amputaciones de miembros por complicaciones producidas por la diabetes.

BOGOTÁ, 30 MAR (EFE).- El Gobierno Colombiano descartó hoy que haya crisis en los diálogos con las FARC que se adelantan en Cuba tras el aplazamiento del reinicio de las conversaciones, hasta la tercera semana de abril, dado a conocer por las partes a través de un comunicado emitido desde La Habana.

"Este aplazamiento es para mejorar, para imprimir impulso, pero no hay crisis", afirmó en una breve declaración a RCN radio, el jefe del grupo negociador del Gobierno, Humberto de La Calle.

Esta declaración se unió hoy a la del ministro de agricultura, Juan Camilo Restrepo, quien se mostró satisfecho con los avances que se han logrado hasta el momento en el tema agrario, y quien también vio como positivo el aplazamiento de los diálogos.

"Allá en La Habana sí se habían hecho avances muy importantes. Seguramente estos días de análisis y consultas contribuirán a que se pueda rematar este proceso en la mejor oportunidad posible", dijo.

A través de un comunicado conjunto, el Gobierno y la guerrilla informaron este sábado que "luego de una serie de reuniones en los días de Semana Santa, las delegaciones del Gobierno Nacional y de las FARC-EP acordaron retomar las conversaciones la tercera semana de abril".

Y agregan que "las delegaciones dedicarán la primera quincena de abril a trabajar por separado en los subtemas que restan del primer punto (desarrollo agrario integral) de la agenda pactada para los diálogos de paz.

Además, realizarán "consultas con la Universidad Nacional y las Naciones Unidas el 5 de abril para la preparación del foro sobre participación política (segundo tema de la agenda) que se llevará a cabo el 28, 29 y 30 de abril en Bogotá".

Al respecto, el representante a la Cámara por el Polo Democrático Alternativo, Iván Cepeda, reconoció que es un "signo alentador" comenzar a tocar el segundo punto en el marco de las negociaciones.

"Creo que es un signo muy alentador que se convoque para discutir el segundo tema. Eso muestra que hay avances y que se trabaja para que pronto sea evacuado el primer punto", aseguró Cepeda a medios de prensa locales.

Sin embargo, el aplazamiento de los diálogos se da días después de que los negociadores de las Fuerzas Armadas Revolucionarias de Colombia (FARC) descartaron la rendición y la cárcel en la vía a la participación política.

A través también de un comunicado, el grupo insurgente tildó de poco "realista" el supuesto planteamiento oficialista que implica "rendición", cargos públicos medios y "unos años de cárcel" para garantizar su participación política si se firma la paz.

De igual manera, el aplazamiento en las negociaciones contrasta con las declaraciones del cardenal colombiano Rubén Salazar, quien durante los actos litúrgicos de Semana Santa pidió celeridad en los acuerdos de paz para que lleven por fin a la salida del conflicto armado en Colombia.

"Es necesario que esa negociación de La Habana se haga a un ritmo rápido porque no podemos permitirnos el lujo de estarnos años ahí sentados dialogando casi de espaldas al país", manifestó.

Las delegaciones del Gobierno y las FARC cerraron el séptimo ciclo de las conversaciones el pasado 21 de marzo, sin un acuerdo definitivo sobre el tema agrario, que ha sido considerado como el punto más complejo de los seis que están pactados en la agenda.

Los negociadores del Gobierno del presidente Juan Manuel Santos y de las FARC iniciaron los diálogos de paz en La Habana, Cuba, en noviembre de 2012 en un intento por poner fin al conflicto armado colombiano que ya cumple más de medio siglo.

El siguiente tema en discusión en el proceso de paz después del desarrollo agrario integral, será la participación política, al que le siguen el fin del conflicto armado, el problema del narcotráfico, la reparación y atención a las víctimas y la verificación de lo pactado en la mesa.

BOGOTÁ, 30 MAR (NOTIMEX).- Un grupo de 14 congresistas de Estados Unidos suscribió una carta de apoyo a los diálogos de paz que sostiene el gobierno colombiano con las rebeldes Fuerzas Armadas Revolucionarias de Colombia (FARC), informó hoy el diario El Tiempo.

La misiva, que fue impulsada por los representantes Jim McGovern y Jan Schakowsky, fue firmada por otros 12 legisladores demócratas y republicanos, precisó el rotativo colombiano, que tuvo acceso al documento.

Los legisladores estadounidenses le piden al nuevo secretario de Estado, John Kerry, el diseño de una política que encaje con las necesidades que emergerán de este proceso de paz en Colombia.

Desde el 19 de noviembre de 2012 se llevan a cabo en La Habana, Cuba, los diálogos entre el gobierno del presidente colombiano Juan Manuel Santos y las FARC, con miras a poner fin al conflicto armado interno que arrastra el país andino desde hace cinco décadas.

"Con 50 años de conflicto, más de cinco millones de desplazados, cientos de miles de víctimas de una horrible violencia y generaciones que sólo han conocido la guerra, los colombianos merecen un chance para la paz", acotó la misiva.

Los legisladores estadounidenses le solicitaron además a Kerry que pida al gobierno de Santos y a las FARC que sigan en la mesa de negociaciones "hasta llegar a un acuerdo, y que respeten, mientras eso sucede, el Derecho Internacional Humanitario".

BOGOTÁ, 31 MAR (NOTIMEX).- El exmandatario colombiano Álvaro Uribe Vélez (2002-2010) representa una "amenaza" para el proceso de paz entre el gobierno y las rebeldes FARC, afirmó el ministro del Interior, Fernando Carrillo.

En entrevista con el diario El Tiempo, publicada este domingo, el funcionario dijo que "el expresidente Uribe es una amenaza para el proceso de paz, pero no es tema que no deje dormir ni gobernar al presidente (Juan Manuel) Santos".

Indicó que el proceso de diálogo entre el gobierno y las Fuerzas Armadas Revolucionarias de Colombia (FARC) "está blindado contra extremistas y descalificaciones permanentes. Mientras él trina, nosotros gobernamos", agregó.

"Mientras se le hace daño a la imagen de Colombia en el exterior, nosotros fortalecemos las relaciones con el vecindario y debatimos Tratados de Libre Comercio (TLC) con todo el mundo", añadió Carrillo.

Advirtió que mientras Uribe Vélez y sus aliados "recorren el país intentando desmoralizar a la opinión pública, nosotros vamos a las regiones a cumplir con el Plan de Desarrollo. Mientras ellos quieren quemar la casa, nosotros entregamos casas a los más pobres".

Para Carrillo, la paz en Colombia "tiene muchos enemigos y siempre cuando menos piensa uno salta la liebre. Los enemigos de la paz harán lo que sea para tratar de abortar este proceso" de paz, que se inició en noviembre pasado en La Habana, Cuba.

"Por eso lo estamos protegiendo. Es un proceso que no tiene reversa y en el que hay grandes avances. Antes de fines de 2013 podríamos estar poniendo punto final a más de 50 años de violencia. Nadie puede negar la dimensión histórica que tendría ese hecho", enfatizó.

LA HABANA, 29 MAR (EFE).- Cuba celebra hoy el Viernes Santo como festivo, por segunda vez, tras el "receso laboral" que el Gobierno volvió a aprobar este año por la conmemoración católica.

Como parte de la celebración, el cardenal cubano Jaime Ortega ofició el "Sermón de las siete palabras" en la Catedral de La Habana, en el que arremetió contra la violencia y la venganza, y aludió en particular al conflicto que agita a Siria, donde se enfrentan fuerzas leales al gobernante Bachar al Asad y opositores.

"Quienes tratan de vencer la violencia con más violencia hacen que el ser humano se convierta en una fiera, y que la guerra destruya a los pueblos", afirmó Ortega durante el rito de Viernes Santo que fue transmitido en directo por un canal nacional de la televisión estatal.

El también arzobispo de La Habana señaló que "ahora la guerra de Siria, el desquite, la venganza, el cobrarme lo que me han hecho, el ajuste de cuentas, es el modelo duro y violento seguido por muchos en esta hora de la historia".

En su aguda crítica a la violencia, el prelado la identificó como "el gran mal de la humanidad", y a lo largo del rito hizo insistentes llamados a "crecer en la fe".

"La falta de fe es la más honda soledad", dijo el cardenal cubano ante un auditorio cosmopolita, en el que se mezclaron decenas de fieles de la comunidad católica local con un flujo permanente de turistas de diversas nacionalidades.

Mexicanos, argentinos, alemanes e ingleses hasta algunos procedentes viajeros de la lejana China, entraron al templo de estilo barroco, construido en el siglo XVIII, localizado en el corazón de La Habana Vieja, en la zona más antigua de la ciudad.

Uno de los feligreses presentes en la ceremonia, el escritor Fabián Ortiz, dijo a EFE que "ha sido una bonita oportunidad de poder asistir a esta celebración después de que el Gobierno decidió declarar el día no laborable".

Este es el segundo viernes de Semana Santa que se celebra como día de descanso en Cuba desde inicios de la década de los sesenta, cuando la revolución de 1959 liderada por Fidel Castro lo eliminó del calendario.

El Gobierno de la isla decretó el festivo del Viernes Santo este año después de que en 2012 restituyó de manera "excepcional" esa conmemoración religiosa tras una petición que el papa Benedicto XVI le hiciera al presidente Raúl Castro a raíz de la visita pastoral que realizó a Cuba del 26 al 28 de marzo de ese año.

Ese pedido de Joseph Ratzinger, ahora papa emérito, dio continuidad a la realizada por su antecesor, Juan Pablo II, cuando estuvo en Cuba en 1998 y expresó su deseo al entonces presidente de la isla, Fidel Castro, de que el 25 de diciembre fuera declarado festivo de Navidad, a lo cual el líder cubano accedió.

El viaje a Cuba de Benedicto XVI fue visto como un nuevo paso de avance y distensión en las relaciones entre la Iglesia católica y el Gobierno cubano, tras vivir periodos de crisis, tensiones y altibajos en los últimos cincuenta años.

"Es un día especial para los religiosos en todo el mundo que creo debe mantenerse definitivamente como no laborable en Cuba para que los que somos religiosos podamos cumplir con nuestras tradiciones", dijo a EFE, María Elena Hernández, una enfermera de 46 años.

Por su parte, Lázaro Vázquez, de 28 años y empleado de un restaurante particular de La Habana, dijo que para él "será un día de trabajo igual que otro del año, porque mi centro cierra los lunes, pero pienso quizá nos favorecerá con más clientes".

Marta Gell, una jubilada de 69 años, se manifestó "contenta" con este día de asueto "que podremos dedicar a nuestros rezos y plegarias, ir a la iglesia y compartir con la familia".

El arzobispo de La Habana, como ya es habitual en estas fechas, también encabezará el vía crucis que hace un recorrido por el centro histórico de la capital cubana, en tanto los templos permanecen abiertos y ofrecen oficios hasta la noche.

Para esta noche, también está anunciada la transmisión diferida de la ceremonia del vía crucis presidido por el recién elegido Sumo Pontífice, Francisco, en el Coliseo Romano.

POR FRANCISCO FORTEZA

LA HABANA, 29 (ANSA)- En Cuba este Viernes Santo fue hoy por segundo año consecutivo de asueto oficial y los templos abrieron 12 horas para alegría de viejos católicos, que recibieron con "esperanza" la elección del nuevo Papa Francisco.

"Uno siente más cerca al nuevo Papa porque es argentino. Habla como nosotros", dijo a ANSA Juana Lledó, una médica ya jubilada que dedica, según dice, "mucho" de su tiempo "a Dios".

En Regla, una localidad que bordea la Bahía de La Habana, "fuimos convocados (los católicos) a una procesión de Vía Crucis autorizada por el gobierno desde una de las iglesias de aquí, la de Cristo, hasta otra, cercana, el Santuario de Regla", contó.

La celebración en 2013 de la Semana Santa en Cuba fue precedida por la reacción casi inmediata del presidente cubano, Raúl Castro de felicitar a Francisco por su elección, y por una inesperada revelación del jefe de la iglesia católica cubana, el cardenal Jaime Ortega, sobre conceptos del Papa hasta ese momento públicamente desconocidos.

Ortega, arzobispo de La Habana, sorprendió a sus feligreses al divulgar en la misa que ofició este mes poco después de regresar de Roma donde participó en el cónclave papal, los conceptos de Jorge Mario Bergoglio.

El arzobispo de Buenos Aires, antes de ser elegido Pontífice, se refirió en la congregación general de cardenales, en el Vaticano, a "los posibles cambios y reformas que haya que hacer" en la Iglesia universal.

A petición del cardenal Ortega, Bergoglio le entregó una versión de lo que dijo en esa ocasión, y ya como Papa lo autorizó a divulgarla desde La Habana.

"Una es la Iglesia evangelizadora que sale de sí" y otra es "la Iglesia mundana que vive en sí, de sí, para sí"...es esta consideración dual la que debe dar luz a "los posibles cambios y reformas que haya que hacer" dijo el Pontífice, según se lee en la versión de puño y letra entregada a Ortega.

El cardenal Bergoglio expuso además ante los cardenales su desacuerdo con "la Iglesia autorreferencial, que se mira a sí misma en una especie de narcisismo teológico que la aparta del mundo y pretende a Jesucristo dentro de sí y no lo deja salir".

"Eso me emocionó mucho. Es un Papa de los pobres, "subrayó por su parte María Hernández. "Soy una vieja católica a quien le dolió mucho que desaparecieran en los años 60 en Cuba las celebraciones católicas por peleas políticas, especialmente la Navidad y el Viernes Santo", explicó.

Tras el triunfo el 1 de enero de 1959 de la revolución encabezada por Fidel Castro, su gobierno socialista y la jerarquía católica comenzaron un enfrentamiento que se prolongó por varias décadas. La visita en enero de 1998 del Papa Juan Pablo II a este país dio un gran impulso al proceso de mejoría de las relaciones, que aún avanza.

"Nunca fui política. En el capitalismo, mi familia, este día, descansaba del trabajo e iba a la iglesia, no comía carne y hasta no barrían la casa, porque la religión lo prohibía", afirmó.

Abelardo, que se definió como un "nuevo católico", aseguró que "alguien me contó que el Papa Francisco y el cardenal Ortega son amigos, se conocían ya de antes, y eso me gusta. "Si alguna vez el Papa viene aquí lo vamos a recibir por ser el Papa y por latinoamericano", subrayó.

MIAMI (EE.UU.), 28 MAR (EFE).- Una "proporción muy pequeña" de la nutrida diáspora de cubanos, de dos millones de personas, contempla regresar a la isla para quedarse, aunque sí colaboraría en la reconstrucción del país en un eventual proceso de cambio democrático, consideró hoy en Miami un académico.

A lo sumo un 10 % o 20 % de los cubanos en el extranjero se plantea regresar a su país, pero la mayoría "estaría dispuesta a viajar a Cuba para apoyar el desarrollo y la reconstrucción económica" de la isla o adquirir allá "una segunda residencia", señaló a EFE Jorge Duany, director del Instituto de Investigación Cubana de la Universidad Internacional de Florida (FIU).

Duany es uno de los conferencistas del seminario "La diáspora cubana en el mundo", organizado hoy por la FIU para analizar el alcance, características y experiencias comparativas de los cubanos radicados en el extranjero.

El también catedrático de Antropología de la Universidad de Puerto Rico precisó que, no obstante, no se puede descartar el componente de "anticastrismo" que "aglutina" a la mayor parte de los cubanos en el extranjero, aunque este ha dejado de ser el único elemento identificador de la histórica y larga dispersión de esta población.

Se trata, a la postre, de un fenómeno socioeconómico de "migración circular" que ha modificado de forma sustancial el perfil de la diáspora cubana, "más parecida ya a las clásicas", que emigran sobre todo por razones económicas y se acaban asimilando a los países de acogida, explicó.

El académico llamó la atención sobre la alta cifra de cubanos de la diáspora, un 15 % de la población total de un país con 11 millones de habitantes, que se reparten principalmente entre Norteamérica, América Latina, el Caribe y Europa.

De estos 2 millones de cubanos en el extranjero, 1,5 millones residen en territorio estadounidense, una cifra de la que se deduce el vital papel que juegan las remesas que envían a la isla, cerca de 2.000 millones de dólares anuales, comentó el experto.

En cualquier caso, destacó, esta diáspora ha perdido la naturaleza monolítica y homogénea en lo ideológico que caracterizaba a las primeras generaciones de exiliados y posteriores oleadas de emigrantes en las décadas de 1970 y 1980.

Dentro de la "antipatía" que profesa la mayor parte de la diáspora hacia el castrismo se manifiesta en su seno, no obstante, una patente "diversidad", a veces de fricción, respecto de asuntos como el embargo comercial de Estados Unidos a Cuba o la negociación y diálogo con las autoridades cubanas.

Al final, "lo que une a la gran mayoría de la comunidad cubana en el exterior es la oposición al régimen de los hermanos Raúl y Fidel Castro", apostilló.

En cuanto a las posibles diferencias entre los términos exilio y diáspora, el académico explicó que el primero se utiliza preferentemente en referencia al denominado "exilio histórico", los cubanos "perseguidos" que salieron de Cuba en los primeros años de la década de 1960, tras el triunfo de la revolución.

Sin embargo, las últimas oleadas de emigrantes "no tienen el mismo perfil necesariamente. La principal motivación es económica", la "búsqueda de una vida mejor", aunque estos factores "no pueden divorciarse de lo político".

En cuanto a la recurrente cuestión de la reconciliación entre cubanos de fuera y dentro del país, Duany apuntó que, "si bien hubo en las primeras décadas de la revolución una confrontación entre las familias", a partir de los años 80 "se ha ido produciendo la reconciliación emocional, personal y familiar entre amigos y parientes".

En la conferencia se abordaron las perspectivas actuales de la relación entre los emigrados cubanos y su país de origen, que tiene como referencia el proceso de actualización del modelo económico socialista de la isla, un modelo, dijo Duany, que ha introducido ciertas reformas económicas y migratorias.

Algunas dudas que todavía quedan por despejar en el terreno migratorio tienen que ver con las limitaciones que mantiene el Gobierno cubano para la entrega del pasaporte, ya que se reserva su derecho de denegar su

concesión por razones de "interés público" o de "seguridad y defensa nacional".

En ese sentido, expresó su temor por lo que le pueda pasar a la periodista cubana Yoani Sánchez al regreso a la isla de su gira internacional, debido al enorme impacto que están generando sus denuncias del régimen castrista.

En las últimas semanas, el Gobierno ha concedido pasaportes a críticos como la bloguera Sánchez y disidentes como la líder de las Damas de Blanco, Berta Soler, pero podría impedirles volver a salir de la isla a su regreso, alertó.

WASHINGTON, 29 MAR 2013 (AFP) - Los prisioneros que están siguiendo una huelga de hambre en la prisión de Guantánamo se quejaron este jueves de que sus guardianes les habían denegado el agua potable y mantenían sus celdas a temperaturas "extremadamente frías".

Fiscales estadounidenses afirmaron este jueves que las acusaciones eran "falsas" y urgieron a la corte del distrito de Washington a descartar la moción de emergencia presentada por el prisionero de Yemen, Musaab al Madhwani.

Madhwani, que ha permanecido preso en la base naval situada en el sureste de la isla de Cuba durante 11 años, solicita "ayuda humanitaria de emergencia" en forma de agua potable y ropas para mantenerse caliente, según su queja.

El detenido está bebiendo únicamente agua y no come nada al adherirse a la huelga de hambre que comenzó hace seis semanas y de la que participan 31 de los actuales 166 reos, tras una inspección rutinaria en la que los presos se quejaron de que los guardias habían profanado sus libros del Corán.

El Ejército estadounidense afirma que los ejemplares del Corán no fueron profanados de ninguna forma.

Las autoridades habrían denegado a Madhwani y otros prisioneros el acceso al agua potable durante al menos tres días, según su queja.

"Cuando Musaab y sus compañeros prisioneros solicitaron agua para beber, los guardias les dijeron que la tomasen del grifo", de acuerdo con la denuncia, que detalla que el agua corriente en Guantánamo no es potable y sólo puede ser consumida embotellada.

Además, en los 10 días anteriores a la queja "las autoridades de la prisión mantuvieron el aire acondicionado a temperaturas extremadamente altas, mucho más que nunca antes", escribió el abogado del reo al juzgado.

El letrado expresó su preocupación por que la falta de agua pudiera llevar a que el prisionero sufriera "serias y potenciales daños físicos que pusieran en riesgo su vida" y acusó a los carceleros de imponer condiciones más duras en un intento de "acabar con la huelga de hambre".

"Mis clientes están decididos a una huelga de hambre hasta que el ejército responda a sus demandas, y están dispuestos a arriesgar sus vidas para lograr este objetivo", afirmó David Remes, que representa a 15 de los prisioneros de Guantánamo que siguen la huelga de hambre.

El portavoz de la prisión, el capitán Robert Durand, afirmó que las celdas se mantienen a "temperaturas confortables" y que los detenidos cuentan con cajas de botellas de agua en sus bloques, "la misma agua con la que hago mi café y que usamos para cocinar las comidas de las tropas y los prisioneros", añadió.

WASHINGTON, 31 MAR 2013 (AFP) - Los presos de Guantánamo en huelga de hambre "sienten la llegada de la muerte". Abdalmalik Wahab, quien pasó 11 de sus 33 años en la prisión estadounidense, lleva 50 días en huelga de hambre. Al igual que su compatriota yemenita Uthman Uthman, ha perdido 20 kilos para protestar contra la profanación de sus coranes.

Ambos prisioneros, debilitados por el ayuno y alimentados a la fuerza por los militares de la base naval estadounidense en la isla de Cuba, hablaron el viernes de tarde por teléfono con su abogado David Remes. Este narró a la AFP el tenor de su conversación de una hora y media con cada uno, y algunas de sus declaraciones.

El 6 de febrero último, durante una requisa de "rutina", según las autoridades de la prisión, se les confiscaron a los detenidos efectos personales y ejemplares del Corán fueron examinados de un modo que los presos consideraron "una profanación religiosa".

Desde entonces, Abdalmalik y Uthman mantienen una huelga de hambre, a la que se sumó, según varios abogados, la gran mayoría de los prisioneros del campo 6, que aloja a unos 130 detenidos, conocidos por ser los más conciliadores. Entre ellos, 86 hombres declarados "liberables" por la administración de Barack Obama por faltas de pruebas, entre ellos unos treinta yemenitas.

Para David Remes, quien defiende a 15 detenidos, entre ellos 13 huelguistas, el movimiento "no tiene precedentes por su amplitud, su duración y su determinación".

Las autoridades militares informaron el viernes que hay 37 presos en huelga de hambre de los 166 detenidos de la prisión, una cifra que se multiplicó por cuatro desde el 11 de marzo.

Según el portavoz de la prisión, capitán Robert Durand, once de ellos son alimentados a la fuerza con tubos, dos de los cuales fueron hospitalizados para ser rehidratados y mantenidos en observación.

Uthman, de 45 años, contó a su abogado cómo fue alimentado a la fuerza, sujetado a una silla de ruedas y cómo vomitó sangre y perdió la conciencia.

Trasladado hace cuatro semanas al campo 5, donde están encarcelados los prisioneros sancionados por indisciplina, Uthman dispone allí de botellas de agua. Pero los abogados denunciaron la falta de agua potable y las

temperaturas "extremadamente frías" impuestas en el campo 6 para quebrar la huelga de hambre. Las autoridades militares desmintieron categóricamente esas denuncias en un litigio en curso ante un tribunal de Washington.

Uthman asegura que los detenidos no confían en el nuevo comandante de la prisión ni en el Comité Internacional de la Cruz Roja, que llegó antes de lo previsto a Guantánamo a causa de la huelga de hambre. Es la única organización autorizada a reunirse con los detenidos de esta prisión estadounidense.

"Nadie les habla", reveló Uthman a Remes.

Los prisioneros "sienten la muerte en ellos, sienten acercarse la muerte", admitió Abdalmalik a su abogado durante otra conversación.

Según él, únicamente un acuerdo sobre la manipulación del libro sagrado los convencería de volver a alimentarse normalmente. "Quieren reglas claras", dijo, "nadie escondería nada en su Corán, aunque lo quisiéramos".

"No quiero que insulten (al Corán), lo necesito para vivir", agregó. Según él, quienes los examinan durante las requisas pretenden falsamente que son musulmanes.

El defensor no descarta que un acuerdo semejante sea insuficiente para otros prisioneros, detenidos en su mayoría desde hace once años sin cargos ni proceso, mientras Barack Obama no ha cumplido su promesa de clausurar la controvertida prisión.

"Es la manifestación última de su desesperación" cuando para ellos se aleja cualquier perspectiva de salir en libertad, declaró David Remes. Para él, el Pentágono debe respetar su voluntad y no alimentarlos a la fuerza.

"Los detenidos están decididos a ir hasta el final", según el abogado.

"Díganle a mi familia que me perdone si muero", pidió Abdalmalik.

WASHINGTON, 28 MAR (EFE).- La portavoz del Departamento de Estado de Estados Unidos, Victoria Nuland, dijo hoy que EE.UU. apoya las peticiones para que se abra una investigación independiente sobre la muerte de los disidentes cubanos Oswaldo Payá y Harold Cepero.

"Apoyamos los llamamientos para que se abra una investigación independiente con observadores internacionales" sobre la muerte de estos activistas, indicó Nuland, quien aseguró que EE.UU. ha considerado que debía "sumarse a las voces que piden (aclarar las muertes) lo antes posible".

La familia de Payá o el diario The Washington Post -que ha publicado tres editoriales sobre el tema en lo que va de mes- han insistido en la necesidad de que se inicie una investigación independiente e internacional que permita aclarar las circunstancias del accidente de tráfico en el que fallecieron Payá y Cepero.

"El pueblo de Cuba y las familias de estos dos activistas merecen un claro y creíble conocimiento de los eventos que condujeron a sus trágicas muertes. Los Estados Unidos continuarán defendiendo los derechos de todos los cubanos a pedir que se defiendan los derechos humanos y la democracia", explicó Nuland.

A comienzos de este mes el diario The Washington Post publicó una entrevista en exclusiva con el dirigente de Nuevas Generaciones del Partido Popular español, Ángel Carromero, que conducía el vehículo en el que iban los disidentes.

En la entrevista, Carromero aseguró que un automóvil los expulsó de la carretera y que el vehículo que intencionadamente los impactó por detrás portaba distintivos del Gobierno cubano.

Carromero manifestó asimismo que, cuando fue detenido, le administraron narcóticos y le obligaron a cambiar la versión de los hechos para autoinculparse del accidente.

El español fue condenado por la Justicia cubana a cuatro años de cárcel por homicidio imprudente debido al exceso de velocidad.

Carromero pudo volver a España en diciembre del pasado año para cumplir su condena, aunque en la actualidad disfruta del tercer grado, un régimen de semilibertad.

MIAMI, 31 MAR (NOTIMEX).- La bloguera Yoani Sánchez, una de las voces disidentes más conocidas de Cuba, iniciará este lunes una visita a Miami, la capital del exilio cubano en Estados Unidos, a donde llegó por sorpresa el fin de semana como parte de su gira internacional.

La periodista indicó que adelantó su llegada a Miami para reunirse con su hermana después de dos años y cumplir una agenda pública.

"Me siento como en Cuba, pero libre. Esto es como Cuba, pero con democracia", fueron de sus primeras palabras, según el diario El Nuevo Herald.

Sánchez inició en febrero pasado una gira de 80 días por diferentes lugares del mundo, que la ha llevado a Brasil, México, España, Europa del Este, Nueva York y Washington, entre otros lugares.

Ted Henken, profesor de Baruch College, en Nueva York, y especialista en temas cubanos, dijo que Sánchez ha logrado reforzar las críticas de la comunidad internacional sobre los derechos humanos en Cuba.

Asimismo, disminuir la tensión entre los cubanos de la isla y de este país y mantener su credibilidad sobre el futuro de Cuba.

Ramón Saúl Sánchez, líder del Movimiento Democracia, señaló a NOTIMEX que la visita de Sánchez representa "poder traer el mensaje directo de lo que es un pueblo oprimido a un país democrático para abrirle los ojos a muchísimas personas sobre la realidad de Cuba".

En Miami, Sánchez recibirá el 1 de abril la Medalla Presidencial que le concederá el Miami Dade College (MDC) en reconocimiento a su defensa de los derechos humanos y mantener una charla con estudiantes y líderes comunitarios.

El acto tendrá lugar en la emblemática Torre de la Libertad del Miami Dade College, que simboliza el comienzo del exilio cubano en Estados Unidos, tras el arribo de Fidel Castro al poder en 1959.

Además tiene planeadas visitas a Radio Martí, al Miami Herald y a la Universidad Internacional de la Florida, entre otras.

Sánchez recibió a fines de enero pasado su pasaporte en el marco de una nueva política de ajustes migratorios del gobierno de Raúl Castro y dos semanas después inició su gira con el propósito de debatir un amplio espectro de temas cubanos desde una perspectiva personal.

Algunas de sus presentaciones han sido rechazadas por personas afines al gobierno de Cuba que le han tachado de "mercenaria". Andrés Gómez de la Brigada Antonio Maceo, dijo que la gira de Yoani es parte de una campaña contra Cuba que está dirigida por Estados Unidos.

POR ANETT RÍOS

LA HABANA, 30 MAR (EFE).- "Fresa y Chocolate", la película cubana que conquistó al mundo con su canto contra la intolerancia, cumple este año dos décadas de éxito convertida en clásico, con homenajes en varios festivales y hasta una versión musical en teatro.

La historia de la compleja e improbable amistad entre David, un estudiante provinciano, comunista y heterosexual, y Diego, un homosexual culto y escéptico en una Cuba homofóbica, conmovió a los espectadores y llenó al filme de reconocimientos.

Entre otros premios, la cinta obtuvo el "Oso de Plata" en el festival de Berlín, el "Goya" en España y la primera y hasta ahora única candidatura al Óscar de Cuba, donde su exhibición atizó el debate contra la intolerancia social, política y cultural en momentos en que el país enfrentaba una grave crisis tras la caída del bloque socialista.

Estrenada en 1993, "Fresa y Chocolate" lanzó la carrera cinematográfica de los actores Jorge Perugorría y Vladimir Cruz, y fue el penúltimo largometraje del destacado realizador cubano Tomás Gutiérrez Alea (1928-1996), que contó con su compatriota Juan Carlos Tabío en la codirección.

El guión del escritor cubano Senel Paz tomó como base su cuento "El lobo, el bosque y el hombre nuevo", ganador del premio "Juan Rulfo 1990" de Radio Francia Internacional.

Perugorría, que después de interpretar a Diego se convirtió en el actor cubano más internacional, dijo a EFE que este año los homenajes comenzaron por Estados Unidos, donde ya se recordó la película en el Festival de Cine Latino de San Diego y se organizarán honores en eventos en Nueva York y Chicago.

"'Fresa y Chocolate' tiene lo que se llama la magia del cine", aseveró el intérprete, y recordó que "continúa viva" porque trató el asunto del respeto a "todas las diferencias" y "no hay ningún país que haya podido superar ese tema".

Según comentó, "siempre se ha hablado de hacer una segunda parte" en la que los protagonistas se reencuentren, aunque lo ve como algo "remoto".

"Lo que sí ha sucedido es que el propio texto de Senel se ha ido convirtiendo en un clásico y se han hecho versiones libres, monólogos, obras de teatro, ahora mismo un musical", explicó Perugorría.

La versión musical homónima será estrenada en abril por el grupo cubano Mefisto Teatro bajo la dirección de Tony Díaz, quien ha dicho a medios locales que su pieza será capaz de sostener "un diálogo intenso" con los públicos actuales.

La actriz Mirtha Ibarra, protagonista femenina del filme con el personaje de Nancy, no duda en afirmar que "el origen de todos los cambios que se han efectuado en la sociedad cubana y que tienen que ver con la tolerancia y el respeto a la libertad del individuo a su elección sexual o religiosa, parten del estreno de la película".

Ibarra subrayó a EFE que "Fresa y Chocolate" también fue "un canto a la amistad y a cómo esta puede hacer crecer espiritual y culturalmente a una persona llena de dogmas y prejuicios y hacerle ver el mundo de una forma más plena".

Sobre ese legado, el realizador Juan Carlos Tabío observó por su parte que "aunque en los sesenta y setenta se desataran, desde posiciones oficiales, campañas represivas contra los homosexuales (...) la sociedad cubana ha avanzado muchísimo en ese aspecto".

"Ahora, Diego se va de Cuba no porque su condición de homosexual le haga la vida imposible -manifestó a EFE Tabío- sino porque su actitud contestataria lo coloca en una situación 'política' insostenible".

"No es lo mismo aceptar la diversidad en las preferencias sexuales que en otras zonas de la vida", opinó.

Fuera del debate social, "Fresa y Chocolate" dejó asimismo varias huellas en el paisaje de La Habana. Con su nombre se inauguró en 2002 una cafetería estatal de ambiente bohemio, justo frente a la sede del Instituto Cubano de Arte e Industria Cinematográficos en el céntrico barrio de El Vedado.

Los sitios que le sirvieron de localización se mantienen intactos: "Coppelia", la heladería donde se conocieron los protagonistas; el mirador de "El Cristo" en la bahía, desde el que Diego se despidió de la ciudad; "La Guarida", la casa de Diego en el ruinoso edificio en el que también vivía Nancy.

El piso de "La Guarida", plató principal en la filmación, se convirtió con la apertura económica de los años noventa en un restaurante privado que es actualmente uno de los establecimientos más famosos del país y donde aún se pueden ver elementos del decorado original de la película.

Según Perugorría, los dueños del restaurante "están empeñados" en organizar algunas actividades en el local para recordar el rodaje de "Fresa y Chocolate" en diciembre próximo, coincidiendo con la 35 edición del Festival de Cine de La Habana.

LA HABANA, 28 MAR (EFE).- El cantautor cubano Silvio Rodríguez afirmó hoy en su blog personal que desde hace años tiene deseos de actuar para "el aguerrido pueblo" y el "digno presidente" de Bolivia, donde el 15 de abril ofrecerá un concierto gratuito.

"Nosotros desde hace años teníamos muchos deseos de hacerlo por el aguerrido pueblo boliviano y por su digno Presidente, Evo Morales. Tuvimos que escoger Santa Cruz -y no La Paz u otra ciudad- por razones de altura y de salud", indicó hoy Rodríguez en su blog "Segunda Cita".

El concierto de Rodríguez significará su reencuentro con el público boliviano después de tres décadas sin visitar el país andino, y tendrá lugar en el estadio Ramón Tahuichi Aguilera de la ciudad de Santa Cruz (este).

La presentación, que no tendrá ningún costo para el público, será posible gracias a que varias empresas estatales patrocinadoras han desembolsado un millón y medio de bolivianos (algo más de 214.000 dólares) para financiar el concierto.

El trovador de 66 años precisó hoy en su blog que todos los músicos cubanos actuarán gratuitamente, y que ese dinero se utilizará para "pagar la infraestructura imprescindible" del concierto.

"Nuestra parte de contribución ha podido ser porque el gobierno boliviano, al saber que estaríamos por la zona, nos pidió que hiciéramos un concierto en su país", añadió Rodríguez.

La actuación forma parte de una gira que el cantautor llevará a cabo por otros países de la región como Costa Rica y Perú, acompañado por los músicos del Trío Trovarroco, la flautista y clarinetista Niurka González y el percusionista Oliver Valdés.

La última actuación de Silvio Rodríguez en Bolivia tuvo lugar en 1983, año en que junto a otros miembros de la Nueva Trova cubana tocó en varias ciudades del país.

LA HABANA, 30 MAR 2013 (AFP) - El cantautor cubano Silvio Rodríguez y el popular salsero emigrado Issac Delgado, compartieron escenario la noche del viernes en un barrio de La Habana, borrando fronteras políticas que prevalecieron por décadas, informó el portal Cubasi.cu.

Delgado, 50 años, conocido en Cuba como "El Chévere de la Salsa", emigró en 2006 y se estableció en Miami, en momentos que tenía gran popularidad en Cuba. Desde entonces regresó de visita en varias ocasiones, pero es la primera vez que sube a un escenario.

"Estar en el país de uno es lo más importante que puede tener un creador", dijo Delgado a Cubasí y agregó que "nosotros (los artistas) donde quiera que estemos, Cuba es un cosa bien grande para nosotros, es algo que llevas en la sangre, tú lo llevas en el sentimiento".

La actuación forma parte de la gira que desde hace más de un año realiza Rodríguez por barrios de La Habana, después de terminar una por prisiones del país.

Antes de la presentación, Delgado dijo a la revista La Calle del Medio que esa actuación en el populoso barrio Tamarindo, en el centro geográfico de La Habana, fue por invitación de Rodríguez, creador de la Nueva Trova cubana, junto a Pablo Milanés.

"Yo hice un disco con canciones de la trova que se llamó Versos de mi cielo, porque crecí con esa música, la de la trova cubana. Quiero hacer una segunda parte del disco, porque se quedaron muchas canciones por grabar y yo tengo un vínculo muy estrecho con Pablo Milanés, Silvio Rodríguez, con toda esa gente", dijo Delgado a la publicación.

Las flexibilizaciones aplicadas por el Gobierno de Barack Obama han permitido intercambios de artísticos, gracias al cual muchos cubanos, entre ellos Rodríguez y Milanés han actuado en Estados Unidos, y músicos estadounidenses lo han hecho en Cuba.

Incluso, con la reforma migratoria puesta en vigor por el presidente Raúl Castro en enero, beisbolistas emigrados y otros cubanos, han visitado Cuba, pero la actuación de un artista emigrado no es usual.

A inicios de años se ofreció un homenaje en La Habana al también emigrado Meme Solís, apoyado por Silvio y otros artistas, pero Solís no viajó a la isla para esa ocasión.

LA HABANA, 29 MAR (XINHUA) -- Ecuador será el País Invitado de Honor de la XVII Feria Internacional "Cubadisco 2013", prevista del 18 al 26 de mayo próximo en varias ciudades de la isla, ratificó hoy el Comité Organizador de la fiesta de la discografía cubana.

"Tener a Ecuador como País Invitado de Honor representa una distinción para Cubadisco", expresó la presidenta del certamen, Gloria Ochoa Zabalegui. La también vicepresidenta del Instituto Cubano de la Música destacó que desde hace varios años artistas de gran renombre ecuatorianos participan en el evento, dando a conocer su

cultura, esencialmente en los géneros folclóricos y tradicionales, lo que reafirma la riqueza e identidad cultural de ese país.

En esta ocasión, la cita anual estará dedicada a los jóvenes músicos, al violín y a la música de concierto. El programa incluirá conciertos, presentaciones de discos, concursos y espacios dedicados al debate y la reflexión teórica en torno a la riqueza de la música en Cuba.

La XVI edición de la Feria rindió homenaje a la guitarra y a varios músicos cubanos, entre ellos Francisco Repilado, el conocido Compay Segundo, destacado compositor e intérprete, fiel defensor de lo más genuino del folclor nacional, en ocasión del 105 aniversario de su nacimiento.

Como parte de "Cubadisco 2012" se realizó el II Campeonato Mundial de Pie Forzado "Cubadisco Oralitura", en La Habana, al que concurren 15 competidores de Puerto Rico, Colombia y Cuba y tuvo como ganador al local Orismay Hernández.

Fundado en 1997, este festival del fonograma distingue a álbumes difundidos el año precedente y que reflejen el compromiso con la defensa y promoción de la diversidad cultural latinoamericana y caribeña.

LA HABANA, 28 MAR (XINHUA) -- El Teatro Tomás Terry, de la centro sureña ciudad de Cienfuegos, convocó hoy al II Festival del Monólogo Latinoamericano, que se realizará en esa institución cultural en febrero de 2014.

Miguel Cañellas Sueiras, director de esa institución cultural, informó que la cita incluirá espectáculos unipersonales de teatro, títeres y actuaciones de calle, además de talleres y conferencias colaterales.

El Festival tendrá como subsecesiones a las provincias de La Habana (occidente) y Villa Clara (centro), y el plazo de inscripción para los interesados cerrará el 30 de septiembre. La primera edición del Festival se realizó en mayo de 2012 y contó con la presencia de 17 elencos provenientes de Argentina, Brasil, Colombia, El Salvador, España, Italia, México, Puerto Rico, Uruguay, y el país anfitrión.

Entre los artistas invitados resaltó la afamada actriz española Victoria Abril, quien mostró sus dotes histriónicas en un unipersonal de corte satírico, dictó una conferencia sobre el cine en su país e inauguró un ciclo fílmico retrospectivo de su obra.

El Teatro Tomás Terry, abierto en 1889 y declarado Patrimonio Nacional, es uno de los más elegantes edificios eclécticos de la ciudad de Cienfuegos, conocida como la Perla del Sur, y es considerado uno de los más emblemáticos de la isla.

LA HABANA, 28 MAR 2013 (AFP) - Competidores de México, República Dominicana, Italia y el anfitrión Cuba confirmaron su participación en el primer Open de taekwondo de La Habana, previsto del 4 al 7 de abril y preparatorio para el Mundial de julio próximo, informó este jueves un medio local.

"A la espera de la posible respuesta positiva de Ecuador, suman tres las delegaciones foráneas confirmadas para el Abierto de taekwondo de La Habana", señaló el diario digital Jit, del Instituto Cubano de Deportes, citando a fuentes de la Federación cubana de esa disciplina.

El sitio web destacó que la lid será una "excelente oportunidad de fogueo" de cara al principal compromiso del año, el Mundial a disputarse en Puebla (México), del 15 al 21 de julio, aunque lamentó el bajo nivel de participación alcanzado.

"Esperábamos muchos más países, pero el hecho de que este evento no asigne puntos para el ranking del mundo ha incidido en que otras naciones no se decidieran a venir", añadió Jit.

Subrayó que esa situación "debe variar" para la edición de 2014, pues la Confederación Panamericana de Taekwondo determinó que para el año próximo el evento "sí estará oficialmente" en su calendario, lo que "incrementará las posibilidades de que asistan algunas de las principales figuras de la región".

En el Open, que se disputará en el Coliseo de la Ciudad Deportiva de La Habana, se combatirá en 16 divisiones (ocho por cada sexo).

El taekwondo cubano siempre ha ganado medallas en Juegos Olímpicos desde su debut en Sydney-2000 y es uno de los deportes en los que la isla cifra esperanzas de medallas para Río de Janeiro-2016.

Cuba acumula cinco medallas (1-2-2) en la historia olímpica, mientras que en Campeonatos Mundiales de taekwondo suma siete (1-3-3).

DEL MUNDO... DEL MUNDO... DEL MUNDO...

CARACAS, MAR 31 (ITAR-TASS). El presidente interino de Venezuela, Nicolás Maduro, quien presentó su candidatura en las elecciones presidenciales extraordinarias, calificó a los opositores de "herederos de Hitler". Al intervenir el sábado pasado en el estado de Barinas, declaró que los "herederos de Hitler" desatan en Venezuela una campaña anticubana, que recuerda la campaña contra los judíos en la Alemania hitleriana.

En Venezuela trabajan más de 30 mil médicos y enfermeras de Cuba, quienes prestan la asistencia médica a las capas más pobres de la población de la república. A cambio, se suministran diariamente 100 mil barriles de petróleo venezolano a la isla caribeña. En los mítines electorales Maduro promete que, en caso de su victoria, los

médicos cubanos continuarán trabajando en Venezuela, mientras que la oposición condena la política de las autoridades por despilfarrar petróleo.

Los resultados de todos los sondeos de la opinión pública indican sobre la probabilidad de la victoria de Maduro en las elecciones presidenciales extraordinarias. El último de ellos, efectuado los días 9-17 de marzo, testimonia que a favor de Maduro se propone entregar sus votos el 58,2 por ciento de los electores y el 40,5 por ciento prefiere a su rival, candidato del bloque de la oposición "Unidad Democrática", Henrique Capriles.

Maduro participará por primera vez en las elecciones presidenciales, designadas para el 14 de abril, a diferencia de Capriles, quien en octubre del año pasado fue el rival de Hugo Chávez en los comicios presidenciales ordinarios. En aquel entonces, el candidato opositor acumuló el 44 por ciento de los votos, mientras que Chávez, el 55 por ciento.

CIUDAD DEL VATICANO, 31 MAR 2013 (AFP) - El papa argentino Francisco, que sigue suscitando entusiasmo entre los católicos, lanzó este domingo de Pascua un mensaje por la paz en el mundo, condenando la violencia en Siria y las divergencias entre las dos Coreas, y denunció el tráfico de drogas y de personas, "la esclavitud del siglo XXI".

Coincidiendo con la mayor fiesta del cristianismo y ante cerca de 250.000 fieles de todo el mundo congregados en la plaza de San Pedro del Vaticano, el Papa latinoamericano pidió a los católicos que transformen "la muerte en vida, el odio en amor, la venganza en perdón, la guerra en paz".

Cumpliendo con la tradición del domingo de Pascua, Francisco condenó desde el balcón de la basílica de San Pedro los grandes conflictos que devastan el mundo, sobre todo en Oriente Medio, África y Asia.

El Papa evitó mencionar específicamente los problemas de América Latina, su región, aunque condenó muchos de los males que la azotan, entre ellos el tráfico de droga y de personas.

"Paz a todo el mundo, aún tan dividido por la codicia", clamó el papa latinoamericano antes de denunciar "la violencia ligada al tráfico de la droga y la explotación inicua de los recursos naturales", así como la "trata de personas, la mayor esclavitud del siglo XXI", recalcó.

El pontífice argentino, que respetó puntualmente el texto que tenía preparado y habló sólo en italiano, condenó a "quienes buscan fáciles ganancias" y el "egoísmo que amenaza la vida humana y la familia".

También pidió "una solución política" para "la amada" Siria, donde numerosos "refugiados están esperando ayuda y consuelo".

"¡Cuánta sangre derramada! Y ¿cuánto dolor se ha de causar todavía, antes de que se consiga encontrar una solución política a la crisis?" en Siria, lamentó al instar también la paz para Oriente Medio, en particular entre israelíes y palestinos, así como para Irak.

Al hablar de Asia instó a que se "superen las divergencias" en la península coreana y "madure un renovado espíritu de reconciliación".

"Paz a esta Tierra nuestra. Que Jesús resucitado traiga consuelo a quienes son víctimas de calamidades naturales y nos haga custodios responsables de la creación", agregó poco antes de impartir la bendición y saludar a los fieles con un "¡Buena fiesta de Pascua!".

TOKIO, 31 MAR (EFE).- El ministro portavoz del Gobierno nipón, Yoshihide Suga, aseguró hoy que Japón "no puede permitir la provocación agresiva de Corea del Norte" en respuesta a las crecientes amenazas del régimen de Pyongyang.

Preguntado sobre las medidas que podría tomar su ejecutivo, Suga aseguró en declaraciones recogidas por la agencia Kyodo que se va a reforzar la vigilancia y que se va "a mantener una relación estrecha con EE.UU., Corea del Sur, China y Rusia", con quien Japón forma las conversaciones a seis bandas sobre Corea del Norte.

La reacción del Gobierno nipón llega después de que el régimen de Pyongyang anunciara este sábado que había entrado en "estado de guerra" dentro de una escalada de amenazas casi diarias contra Corea del Sur y Estados Unidos.

En este sentido, Corea del Norte dijo hoy a través del periódico Rodong Sinmun que las bases militares estadounidenses en territorio japonés serán objeto de ataque si se desencadena un conflicto armado en la Península de Corea.

El periódico del Partido de los Trabajadores de Corea del Norte enumeró hoy las bases estadounidenses de Miasawa, Yokosuka y Okinawa como susceptible de ataque.

Aunque era la primera vez que el régimen comunista señalaba directamente unas bases en concreto, el despliegue militar de EE.UU. en Japón ya había sido objeto de amenazas con anterioridad.

El mismo periódico recordó el pasado 17 de marzo que Corea del Norte iba a ejercitar su derecho a un ataque nuclear preventivo contra sus enemigos y señaló que Japón no iba a ser "una excepción".

TOKIO, 31 MAR (NOTIMEX).- Corea del Sur anunció hoy que realizará en abril maniobras militares conjuntas con la Armada de Estados Unidos para comprobar su capacidad ante potenciales provocaciones del régimen norcoreano.

La Infantería de Marina de Corea del Sur dijo que en abril realizarán cuatro ejercicios juntos con las fuerzas de Estados Unidos, a fin de perfeccionar sus capacidades para llevar a cabo las operaciones de desembarco y tácticas, así como la maniobra de sus unidades mecanizadas.

En la primera semana del mes, los infantes de marina comprobarán la disposición de sus unidades en tiempos de paz y de guerra. Además las fuerzas de Infantería de Marina estacionadas en las islas fronterizas, en el mar Amarillo, llevarán a cabo simulacros de tiro aéreo y naval, en momentos y lugares aleatorios, destacó la agencia surcoreana Yonhap.

El anuncio de Seúl llega después de que este sábado Corea del Norte declarara que había entrado en "estado de guerra" con el Sur dentro de una intensa escalada de amenazas por parte de Pyongyang, además de que amenazó con cerrar un complejo industrial que es uno de los últimos símbolos de la cooperación entre ambos países.

La retórica bélica de Pyongyang es vista como un esfuerzo para provocar al nuevo gobierno de Corea del Sur, encabezado por la presidenta Park Geun-hye, a fin de que cambie la política de Seúl hacia Pyongyang y para conseguir conversaciones diplomáticas con Estados Unidos encaminadas a lograr más asistencia.

Su posición también es considerada una forma de consolidar la unidad interna en momentos en que el joven gobernante Kim Jong-un afianza sus credenciales militares.

Las dos Coreas técnicamente siguen en guerra desde el conflicto de 1950-53 que se terminó con un armisticio y no con un tratado de paz.

SEÚL, 31 MAR (EFE).- El líder de Corea del Norte, Kim Jong-un, aseguró hoy que el régimen seguirá avanzando en el desarrollo de armas nucleares y ampliará su arsenal, solo un día después de disparar la tensión con la amenaza de haber entrado en "estado de guerra".

Las fuerzas armadas con capacidad atómica del país "deben ampliarse y reforzarse cualitativa y cuantitativamente hasta que la desnuclearización del mundo sea una realidad", expuso el líder al abrir hoy la sesión plenaria del Partido único de los Trabajadores de Corea del Norte.

En esta inusual sesión -la asamblea no se reunía desde septiembre de 2010-, Kim definió la nueva estrategia política del régimen comunista en dos pilares fundamentales: "el progreso de la economía" y "el desarrollo del potencial nuclear" del país, informó la agencia estatal KCNA.

El joven líder, cuya edad se estima en 29 o 30 años, afirmó que la posesión de armas atómicas de Corea del Norte "debe ser fijada por ley", lo que refleja la intención del país de oficializar su condición de estado nuclear.

Además, Kim prometió que lanzará al espacio más satélites, como el puesto en órbita con éxito el pasado diciembre que costó a Corea del Norte nuevas sanciones de la ONU al considerarlo un ensayo encubierto de misiles.

La KCNA argumentó en su despacho que las armas nucleares no son una "moneda de cambio política", ni "para negociaciones económicas", en una aparente referencia a la creencia generalizada en Corea del Sur y Estados Unidos de que Pyongyang usa su programa atómico para obtener concesiones del exterior mediante el chantaje.

La agencia estatal, que actúa como portavoz del régimen, apuntó también que las fuerzas armadas nucleares de Corea del Norte son su "vida" y esta "nunca pueden ser abandonadas mientras existan los imperialistas (en referencia a Estados Unidos y sus aliados) y las amenazas atómicas" en el mundo.

El Partido de los Trabajadores norcoreano, principal órgano político del país comunista, celebró su sesión plenaria de hoy en un ambiente regional marcado por la elevada tensión, tan solo un día después de que el régimen anunciara que ha entrado en "estado de guerra" y advirtiera de un "combate a gran escala".

Los medios estatales norcoreanos publicaron ayer, en su habitual pero recientemente intensificado tono belicista, que los misiles del poderoso Ejército Popular de Corea del Norte están preparados, tras la pertinente orden de Kim Jong-un, para atacar en "cualquier momento" intereses de Corea del Sur y Estados Unidos.

Tal anuncio supuso un escalón más en la dura campaña de amenazas que el régimen dirige a ambos aliados desde que el pasado 7 de marzo la ONU le aplicara nuevas sanciones por su última prueba nuclear de febrero.

También han contribuido a elevar la tensión las pasadas semanas los dos ejercicios militares anuales, uno de ellos todavía en curso, que Seúl y Washington realizan estos días en territorio surcoreano y que el régimen comunista ha condenado al considerarlos un "ensayo de invasión" de su país.

En este ambiente, Corea del Norte celebrará mañana una sesión de su Asamblea Popular Suprema (parlamento), en lo que expertos anticipan como una sesión previa con vistas al primer aniversario, el 11 de abril, del nombramiento de Kim Jong-un como secretario general del partido único.

En la vecina Corea del Sur, a la espera de que Pyongyang dé muestras de intensificar o relajar su campaña de amenazas tras la cita de mañana, el ambiente continúa siendo de total normalidad y los expertos consideran mínimas las posibilidades de un ataque militar del Norte.

Por su parte, el Ejército surcoreano, que cuenta con el apoyo de los 28.500 efectivos de Estados Unidos estacionados en el país, "vigila de cerca los movimientos" de las tropas norcoreanas, indicó a EFE un portavoz de Defensa de Seúl, aunque de momento no ha detectado movimientos sospechosos al otro lado de la frontera.

Editora: Raquel Román Gambino **Sala Digital:** Yenlys Samón Antomarchi.

Asistente de Edición: Rosa Amelia Martínez Valdés **Selección Internacional:** Yenlys Samón Antomarchi.

Correctora: Raquel Román Gambino

Teléfonos: 860-5750 855-5830 **Email:** panorama@cc.cu **Imprenta:** Alejo Carpentier

Fundado el 24 de abril de 1961 **Redacción:** Sede del CC PCC, Palacio de la Revolución
